
今年初「區域全面經濟夥伴

關係協定」（RCEP）正式生

效，香港作為一個獨立關稅區，非

RCEP成員，不過工貿署署長盧世雄

昨日於《RCEP對香港的啟示線上研

討會》上表示，特區政府在1月中向

RCEP提交加入申請，相關成員國在1

月底已接受申請，預期香港可於約18

個月後加入。與會者認為，加入

RCEP可讓香港從中發揮獨特作用，

大大有利本港推動再工業化，以及進

一步提升對地區的經貿活動。

◆香港文匯報記者 殷考玲、莊程敏

港料18個月後加入RCEP
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香港再出發大聯盟與香港六大商會昨
日共同舉辦《RCEP對香港的啟示

線上研討會》，邀請嘉賓從不同角度探討
RCEP對香港的機遇及啟示。主辦方為香
港再出發大聯盟，六間合辦機構分別為香
港總商會、香港工業總會、香港中華總商
會、香港中華廠商聯合會、香港中華出入
口商會、香港中國企業協會，而合作媒體
則為中國日報。
就香港加入RCEP的進度，工貿署署長

盧世雄昨於研討會上表示，政府在1月中
向RCEP提交加入申請，相關成員國在1
月底已接受申請，約在18個月後加入，
他認為本港具有優越條件，可為RCEP的
經濟體產生協同效應，以及強化成員國之
間的經貿投資聯繫，包括與日本及韓國建
立更緊密貿易連繫。
盧世雄認為，加入RCEP有利本港推動
再工業化，例如本港高端製造業可減免關
稅、出入口程序簡化，以及擴大原材料提
供地等。

成員國佔港商品貿易73%
另外，香港貿發局副總裁劉會平昨出席

研討會指，RCEP為企業帶來全新機遇，
香港與RCEP的15個成員國的貿易額達
7,720 億美元，佔本港商品貿易總額
73%。他又認為，很多香港企業均在內地
及東盟地區設有生產基地，RCEP將大幅
減免關稅，並採取統一原產地規則，便利
企業在區內各國間採購原料、生產及銷
售，強化區域供應鏈香港企業亦能受惠。
劉會平續指，香港一向是亞洲區內的商
業樞紐及金融中心，企業無論是商品或服
務貿易，都可為RCEP和整個世界提供多
功能作用。 RCEP生效後，以及亞洲對可
持續增長和發展的巨大資金需求，令成員
國跨境人民幣貿易結算和投資業務會大
增，投資和金融服務需求很龐大。生效後
亦會繼續增強內地與其他 RCEP 地區的
貿易與貨物流通，香港的轉口、物流及離
岸貿易業務亦會因此受惠。
同場的全球化智庫（CCG) 理事長王輝

耀則認為， RCEP實施為香港帶來多項新

機遇，包括貿易和投資進一步擴大，金融
中心地位更加重要；產業鏈條重整，帶來
更多發展機會；新的投資、發展熱潮將更
好發揮香港的專業服務優勢等。因RCEP
的推行將推動更多企業在海外開展業務，
包括直接投資、擴大市場等活動，香港可
在當中發揮獨一無二的作用。

發揮金融港貿易港優勢
王輝耀表示，香港一直以來都有大量的
對外投資，2020年香港是世界上第四大對
外投資來源地。 更重要的是，內地多達
上千億元的對外投資中有66.1%都要經過
香港，這將給香港帶來巨大的發展機遇。
他相信，香港未來可打造RCEP示範區，
因RCEP推行後勢必將極大促進區內國家
之間的各種商貿往來，香港應繼續發揮其
作為國際金融港、貿易港的優勢。
談及日後香港成功加入RCEP之後可以

發揮的優勢，香港大學經濟學教授及香港
經濟及商業策略研究所副總監鄧希煒教授
昨在研討會表示，香港應深化超級聯繫人
的角色，因為香港位居要塞，作為內地、
日本、韓國和東盟的地理樞紐，其貿易及
物流中介角色可望透過RCEP復興；此
外，他提及香港可發展大數據產業鏈，
RCEP將開放區內的跨境電子商貿及數據
儲存，香港在電訊基建配套及國際頻寬接
駁方面，均達到全球最先進水平。

有條件發展法律支援基地
另一方面，鄧希煒認為香港可瞄準

RCEP成員國日益擴大的消費市場，利用
本地的科研基礎及銷售經驗，結合大灣區
的高端工業生產技術，實現再工業化以及
經濟結構轉型。而且，他又認為香港有條
件成法律支援基地，為RCEP成員國之間
的公司爭端訴訟提供法律服務，以及為區
內培訓法律人才。
談及人才方面，摩根大通中國首席經濟

學家兼大中華區經濟研究主管朱海斌昨表
示，香港未來會面臨人才流失的問題，因
疫情導致人才流失的問題會持續，例如是
外資企業人員因家庭關係而離開香港。

香港文匯報訊（記者 殷考玲、莊程
敏）香港可望於18個月後加入「區域全
面經濟夥伴關係協定」（RCEP），談及
現時RCEP對成員國的經濟效益，香港大
學經濟學教授及香港經濟及商業策略研究
所副總監鄧希煒教授昨表示，15個RCEP
成員國的GDP總和佔全球GDP約30%，
隨着成員國之間有更多經濟上的合作，
RCEP成員國佔全球GDP的比例有望進
一步上升。

日本和內地料最受惠
鄧希煒進一步解釋，RCEP打破成員國

之間的貿易壁壘，在RCEP協定當中，日
本是最大受益的成員國，其次是內地和韓
國，雖然目前香港仍然未加入RCEP，不
過隨着未來18個月會加入，對香港的負
面影響相信也會隨之而消失。另一方面，
在RCEP低關稅的誘因下，各RCEP成員
國可以不限制只用本國的供應商，而會考
慮其他成員國的供應商，提升成員國之間

的經濟互動。而且，RCEP可提升成員國
產業鏈的效率，減少商品耗損例如是農產
品，同時對空運業和跨境電子商貿有推進
作用。
另一方面，香港貿發局副總裁劉會平指

出，RCEP 成員國的GDP總和佔全球
GDP約三分之一，2019年15個成員國之
間的貿易價值已達2.3兆美元。他稱，根
據協定服務貿易和投資方面，65%以上服
務領域將對外資全部開放，採用負面清單
加上國民待遇的模式大大降低外商投資經
濟風險。同時也擴大了市場進入包括金融
業、專業服務等比較熱門的領域。
而且，劉會平認為成員國區內有很多商

機及趨勢，例如RCEP能促進區內更多不
同範疇的合作。多個成員國正進行都會化
項目，帶來基建、智慧城市、創新科技及
專業服務等商機。他特別提到印尼遷都亦
是可遇不可求的一次機會；另外，泰國積
極推動「東部經濟走廊」等亦帶來不少發
展機會。

RCEP成員國佔全球GDP三成

香港文匯報訊（記者岑健樂）由安永大
中華區舉辦的首屆「上市公司可持續發展
官高峰論壇暨年度最佳獎項評選」昨日舉
行啓動儀式。安永中國主席、大中華區首
席執行官兼大中華區ESG管理委員會主席
陳凱（小圖）昨表示，雙碳目標提
出後，中國可持續發展的路徑
更加清晰。以雙碳目標為指
引，各行業積極探索適合
自身發展的可持續發展之
路，越來越多的企業把可
持續發展融入生產經營各
方面。
他表示，安永作為綠色轉
型和可持續發展的積極倡導者
和踐行者，一直以助力國家「雙
碳」目標為己任，過去的兩年間，安永在
全球實現碳中和及負碳排放，並承諾到
2025年將碳排放減少 40%，實現淨零。安
永設立大中華區ESG管理委員會，發布首
份《環境、社會和治理報告》。安永一直
與社會各界合作，助力企業把握政策趨
勢，加快技術創新與轉型升級，建設可持

續發展的綠色金融體系，在綠色發展之路
上貢獻更多智慧和力量，而這也是舉辦本
屆「上市公司可持續發展官高峰論壇暨年
度最佳獎項評選」活動的初衷。
安永大中華區業務主管合夥人兼大中華
區ESG管理委員會副主席畢舜傑則表

示，安永長期協助各類型企業和機
構可持續發展。將可持續發展共
識轉變為可持續發展能力，支
援各行業低碳轉型，服務國家
高質量發展，始終是安永關注
的重要問題和不懈追求的奮鬥
目標。

以上市公司為主體
安永表示，本屆評選以「創長期價

值，繪可信未來」為主題，旨在配合國家
雙碳戰略的推進，以上市公司為主體，發
掘並推廣中國低碳轉型和可持續高質量發
展的最佳實踐，推動其加速部署和規模
化、商業化應用，鼓勵可持續發展官在推
動企業可持續發展過程中的引領作用，並
助力企業打造面向未來的綠色競爭力。

安永首辦可持續發展評選

相片說明：圖為安永中國主席、大中華區首席執行官
兼大中華區ESG管理委員會主席陳凱。公關提供
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